

Laurence Mazza-Poutet

Réflexions à propos de la réédition de *La Psychanalyse, pas la pensée unique* *

L'École de psychanalyse des Forums du Champ Lacanien est née de la crise qui a secoué l'École de la cause freudienne en 1998, à partir de la question toujours épineuse de la fin de la cure analytique et de la passe. Certains mettaient en question la tentative de faire primer les enjeux de politique institutionnelle sur la psychanalyse.

Ceux-là ont été en première ligne des attaques contre ceux qui s'opposaient à cette prise de pouvoir, comme le décrit si bien Colette Soler, et ont été en butte au « cynisme des méthodes, des menaces, radiations, insultes, des campagnes de dénigrement... » et au « recours à la terreur stalinienne » (p. 7-8). On n'avait pas vu une telle violence dans les autres crises qui ont secoué l'histoire de la psychanalyse.

Ils furent tout de même nombreux, ceux qui se sont opposés à ce que Colette Soler a nommé « la pensée unique », dont elle fait, avec d'autres, le récit. Qu'est-ce qui les a poussés à s'opposer malgré ce climat délétère ? C'était manifestement une position éthique, comme l'écrit également Zehra Eryörük, c'était prendre la liberté du désaccord, ne pas se trahir, ne pas se taire pour ne pas céder sur l'essentiel, c'est-à-dire le lien à la psychanalyse, ne pas rester dans le silence, « pour une cause qui sert le pouvoir du maître ¹ » qui voulait l'imposer. C'était bien le rapport au maître qui était ici convoqué. Ceux qui se sont engagés n'ont pas voulu de l'école qui leur était proposée.

L'histoire de cette crise a été écrite il y a vingt-cinq ans, sa lecture est importante aujourd'hui encore, pour les plus jeunes d'entre nous – ceux qui ne l'ont pas vécue –, car elle montre comment « [le] devoir de désobéissance [...] nécessite une objection éthique du sujet capable de dire "non je ne veux pas de ça" ² ». Ne pas oublier cette crise, c'est encore pouvoir s'enseigner de sa logique et de ses causes.

*[↑](#) C. Soler, L. Soler, J. Adam et D. Silvestre, *La Psychanalyse, pas la pensée unique*, Paris, Éditions *nouvelles* du Champ lacanien, coll. « Hors collection », 2024.

1.[↑](#) Éditorial d'Isabelle Morin du 4 avril 1998, dans *La Psychanalyse, pas la pensée unique, op. cit.*, p. 301.

2.[↑](#) *Ibid.*, p. 304.